



***ISHR défend les personnes qui défendent les droits humains, veillant à ce que l'ONU demeure un lieu où la vérité peut encore être dite.***

## **BASMA MOSTAFA**

Basma Mostafa est une journaliste égyptienne et une défenseure des droits humains qui a été contrainte à l'exil après avoir enquêté sur les disparitions forcées, la torture et les exécutions extrajudiciaires en Égypte.

**L'histoire de Basma illustre à quel point les personnes qui osent tenir tête au pouvoir s'exposent parfois à des risques considérables.**

Après avoir été arrêtée par le gouvernement égyptien pour son travail de journaliste d'investigation, elle a quitté l'Égypte en 2020 avec ses deux filles. Même en exil, elle continue d'être prise pour cible, recevant des menaces, subissant une surveillance continue et même des agressions physiques.

Mais Basma n'abdique pas. À Berlin, elle a cofondé l'organisation Law and Democracy Support Foundation e.V. qui promeut l'État de droit et la démocratie en Égypte et apporte son soutien aux défenseur·e·x·s en exil et aux journalistes en danger, comme elle.

### **Comment ISHR soutient-il Basma ?**

ISHR a soutenu Basma dans sa quête de justice face aux menaces qui l'ont suivie depuis son pays d'origine jusqu'à l'exil.

**La présence d'ISHR à Genève a permis de faire connaître l'histoire et le travail de Basma au cœur du système des droits humains de l'ONU. Nous lui avons fourni :**

- Une formation : Basma a participé au Programme de plaidoyer pour les défenseur·e·x·s des droits humains (HRDAP, par son acronyme anglais) d'ISHR, acquérant ainsi des outils et des connaissances supplémentaires sur le système international, ce qui a enrichi ses compétences pour atteindre son objectif de plaidoyer.
- Du soutien au plaidoyer et à la documentation : les actes de répression transnationale qu'a subis Basma ont été documentées et portées à l'attention des procédures spéciales des Nations Unies.

## ***Suite à notre coopération***

Cinq mandats des Procédures Spéciales des Nations Unies ont adressé une lettre aux gouvernements égyptien, allemand et suisse concernant la situation de Basma. En avril 2025, la Déléguée du gouvernement fédéral allemand pour la politique des droits humains a publiquement condamné (lien en anglais) les actes d'intimidation dont Basma a été victime et a exhorté le gouvernement égyptien à réagir.

## **Par ailleurs, le travail de Basma et d'ISHR a contribué au renforcement du système international.**

ISHR a collaboré avec Basma et son organisation pour que la répression transnationale soit reconnue comme une tendance préoccupante en matière de droits humains, contribuant ainsi au renforcement des normes internationales qui pourraient permettre à Basma d'obtenir justice pour les violations dont elle a été victime.

## **Comme l'a déclaré Basma elle-même :**

*« Lorsque la sécurité devient conditionnelle, la démocratie le devient également. Nous n'avons pas besoin de plus de louanges, nous avons besoin de protection. Nous n'avons pas besoin qu'on nous admire pour notre résilience, nous avons besoin de systèmes qui préviennent la violence à la source. Il est temps de cesser de faire porter aux survivants le fardeau de la preuve. Il est temps de se demander : que ferez-vous, maintenant que vous savez ? »*

**En faisant un don à ISHR, vous contribuez à ce que les défenseur·e·x·s des droits humains comme Basma soient vu·e·x·s, entendu·e·x·s et protégé·e·x·s, et à ce que le système qui permet à la vérité d'être révélée et aux droits d'être respectés soit renforcé à l'échelle mondiale.**

**FAIRE UN DON**